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Niederschrift 
 

über die Sitzung des Hauptausschusses des Schulverbandes Probstei 
(SV/HA/03/2023) vom 09.10.2023 

 
Anwesend: 

Vorsitzende/r 
Herr Wolfgang Mainz  

Mitglieder 
Herr Jürgen Cordts  
Herr Ingo F. Lage Vertretung für Frau Ute Krohe 
Herr Peter Manzke  
Frau Angelika Meul-Penthin  
Frau Charlotte Nebendahl  
Herr Timo Schlabritz  
Frau Brigitte Vöge-Lesky  

beratendes Mitglied 
Herr Lutz Schlünsen  

von der Verwaltung 
Frau Christel Brandt  

Sachkundige/r 
Herr Peter A. Kokocinski  
Herr Schulleiter Stephan Martens  
Herr Dr. Markus Oddey  
Herr Matthias Sieck  
Frau Liv Tümmler  
Frau Bente Vierck  

Protokollführer/in 
Frau Inga Puck  
 
 
Abwesend: 

Mitglieder 
Frau Ute Krohe  
 
 
Beginn: 19:00 Uhr 
Ende 21:01 Uhr 
Ort, Raum: 24217 Schönberg, Friedhofsweg 6a, Kinder- u. 

Jugendhaus (Mensa/EG) 
 
 
Tagesordnung: Vorlagennummer: 

- öffentliche Sitzung - 

 1.   Eröffnung und Begrüßung  
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 2.   Änderung oder Ergänzung der Tagesordnung (Dringlich-
keitsanträge) 

 

   
 3.   Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlich-

keit zu beratenden Tagesordnungspunkte 
 

   
 4.   Einwohnerfragestunde  
   
 5.   Niederschrift der Sitzung des Hauptausschusses vom 

23.05.2023 und Bekanntgabe der in nichtöffentlicher Sit-
zung gefassten Beschlüsse 

 

   
 6.   Umsetzung Baumaßnahme Sporthalle  
   
 6.1.   Aktueller Stand (Kosten, Bauzeitenplan) Sporthalle  
   
 6.2.   Weiteres Vorgehen (Abbruch Sporthalle sowie Außenanla-

gen) 
 

   
 7.   Umsetzung Baumaßnahme Wiederaufbau  
   
 7.1.   Aktueller Stand (Kosten, Bauzeitenplan) Wiederaufbau  
   
 7.2.   Weiteres Vorgehen (Planung Gärten/Schulhof)  
   
 8.   Umsetzung Rechtsanspruch auf Betreuung in der Grund-

schule / Bericht 
SV/BV/143/2023 

   
 8.1.   Maßnahmen zur Umsetzung an der Grundschule Schwart-

buck 
 

   
 8.2.   Umbaumaßnahmen Kinder- und Jugendhaus; Optimierung 

Mensa 
 

   
 8.3.   Maßnahmen zur Umsetzung an der Grundschule in Schön-

berg 
 

   
 9.   Begrenzung der Schülerzahlen am Schulstandort Schwart-

buck 
SV/BV/145/2023 

   
 10.   Jahresrechnung 2022 des Schulverbandes Probstei SV/BV/131/2023 
   
 11.   Weiterverkauf von Altgeräten (IPAD) SV/BV/144/2023 
   
 12.   Bericht Schulverbandsvorsteher  
   
 13.   Bekanntgaben und Anfragen  
   
 
 

- öffentliche Sitzung - 

TO-Punkt  1: Eröffnung und Begrüßung 
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Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung um 19.00 Uhr und begrüßt die Anwesenden. Er stellt 
fest, dass die Einladung form- und fristgerecht erfolgte und die Beschlussfähigkeit gegeben 
ist.  
 
 
 
TO-Punkt  2: Änderung oder Ergänzung der Tagesordnung (Dringlichkeitsanträ-

ge) 
 
Änderungs- und Ergänzungsanträge werden nicht vorgetragen.  
 
 
 
TO-Punkt  3: Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu 

beratenden Tagesordnungspunkte 
 
Der Hauptausschuss beschließt einstimmig, die Tagesordnungspunkte 14 und 15 nichtöf-
fentlich zu beraten. 
 
 
 
TO-Punkt  4: Einwohnerfragestunde 
 
Wortmeldungen liegen nicht vor.  
 
 
 
TO-Punkt  5: Niederschrift der Sitzung des Hauptausschusses vom 23.05.2023 

und Bekanntgabe der in nichtöffentlicher Sitzung gefassten Be-
schlüsse 

 
Einwendungen gegen die vorgenannte Niederschrift werden nicht vorgetragen. Diese wird 
einstimmig genehmigt. Der Vorsitzende gibt die Beschlüsse der letzten nichtöffentlichen Sit-
zung bekannt. 
  
 
 
 
TO-Punkt  6: Umsetzung Baumaßnahme Sporthalle 
 
 
 
TO-Punkt  6.1: Aktueller Stand (Kosten, Bauzeitenplan) Sporthalle 
 
Frau Vierck gibt einen kurzen Überblick über die bisher erfolgen Baufortschritte. 
Die Fassade und das Dach der neuen Sporthalle werden derzeit geschlossen, so dass in 
Kürze die Elektroarbeiten und die Installationen beginnen werden. 
 
Mit einer Fertigstellung des Sporthallenneubaus ist ca. im Juli 2024 zu rechnen. 
 
Die Verschiebung der Inbetriebnahme begründet sich auf die Lücke beim Start des Bauvor-
habens. Das voraussichtliche Kostenvolumen kann derzeit nicht beziffert werden, da einige 
Firmen wegen der Bauzeitverzögerung Mehrkosten fordern, die noch nicht abschließend 
geprüft wurden. 
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TO-Punkt  6.2: Weiteres Vorgehen (Abbruch Sporthalle sowie Außenanlagen) 
 
Derzeit wird das weitere Vorgehen in Bezug auf den Abbruch der alten Sporthalle bespro-
chen. Es wird geprüft, ob Teile der alten Sporthalle aufgrund der dringend benötigten Lager-
flächen stehen bleiben können, oder ob neue Lagerflächen auf alter Fläche entstehen soll-
ten. 
 
Der Abbruch der alten Sporthalle ist in den Sommerferien 2024 vorgesehen. 
 
Verbandsvorsteher Schlünsen ergänzt, dass auch die Erschließung von Parkplatzflächen 
geprüft wird.  
Auch eine zukünftige Mensaentwicklung und eine Schulhofgestaltung sind zu beachten. 
 
Frau Vierck gibt zu bedenken, dass bei zukünftigen baulichen Veränderungen oder Anbau-
ten die Entwässerung eine Problematik darstellen wird. 
 
Ausschussmitglied Cordts schlägt die Erstellung einer Bedarfsanalyse vor. 
 
Verbandsvorsteher Schlünsen ergänzt den Vorschlag zu gegebener Zeit einen Planungszir-
kel einzurichten, der sich dann näher mit der Entwicklung der Fläche und den damit verbun-
denen Möglichkeiten beschäftigen wird. 
 
 
 
 
TO-Punkt  7: Umsetzung Baumaßnahme Wiederaufbau 
 
 
 
TO-Punkt  7.1: Aktueller Stand (Kosten, Bauzeitenplan) Wiederaufbau 
 
Frau Vierck teilt mit, dass der Rohbau errichtet, aber der Anschluss an den NaWi Gang noch 
nicht soweit ist, weil mehrere Umbauten erforderlich waren. 
 
Aktuell liegt man bei den erforderlichen Ausschreibungen im Zeitplan. 
 
Mit einer Fertigstellung des Wiederaufbaus wird zu den Sommerferien 2024 gerechnet. 
 
 
 
 
 
 
TO-Punkt  7.2: Weiteres Vorgehen (Planung Gärten/Schulhof) 
 
Zwischenzeitlich hat sich ein Landschaftsarchitekt den entstehenden Vorplatz, sowie die neu 
entstehenden Innenhöfe 1 und 2 angesehen. Die Kostenkalkulation bei Errichtung von mehr 
Bewegungsflächen und Kräutergarten etc. ergab bei der Gegenüberstellung der geplanten 
Kalkulation jedoch eine Verdopplung, so dass hier zu einem späteren Zeitpunkt genauere 
Planungen erfolgen sollten. 
 



Sitzung des Hauptausschusses des Schulverbandes Probstei vom 09.10.2023 Seite 5 von 9 

Verbandsvorsteher Schlünsen schlägt vor, sich im Rahmen dieser Planungen dann auch mit 
der Neugestaltung des Haupteingangs der Schule auseinander zu setzen.  
 
Die Kinder und Jugendlichen sollen sich mit Ideen und Vorschlägen einbringen. 
  
 
 
 
TO-Punkt  8: Umsetzung Rechtsanspruch auf Betreuung in der Grundschule / 

Bericht 
Vorlage: SV/BV/143/2023 

 
Verbandsvorsteher Schlünsen erläutert die Sitzungsvorlage, sowie die Inhalte der zwischen 
Bund und Land erzielten Einigung einer Finanzierungsbeteiligung im Hinblick auf den 
Rechtsanspruch einer Ganztagsbetreuung. 
 
  
 
 
 
TO-Punkt  8.1: Maßnahmen zur Umsetzung an der Grundschule Schwartbuck 
 
Frau Vierck berichtet über die erstellte Machbarkeitsstudie, sowie den Ist - Bestand am 
Schulstandort Schwartbuck. 
Die Machbarkeitsstudie sieht, unter Einbeziehung des auf dem Schulgelände ansässigen 
Kindergartens der Gemeinde Schwartbuck, einen separaten Neubau vor, da aufgrund der 
hohen Komplexität des Schulgebäudes keine Anbaumöglichkeit besteht. 
 
Herr Martens erläutert die aktuell schwierige Platzsituation. 
 
Ausschussmitglied Manzke berichtet, dass die Gemeinde Schwartbuck für Gespräche mit 
dem Schulverband zwecks Planungen zur Verfügung steht. 
 
 
 
 
TO-Punkt  8.2: Umbaumaßnahmen Kinder- und Jugendhaus; Optimierung Mensa 
 
Verbandsvorsteher Schlünsen teilt mit, dass bereits zum jetzigen Zeitpunkt der Platz in der 
Mensa nicht ausreichend ist, und gerade ältere Schüler*innen gerne einen eigenen Essens-
bereich bevorzugen. 
Daher wird die Einrichtung einer Cafeteria mit Lounge Charakter im Obergeschoss des Kin-
der- und Jugendhauses angestrebt. 
 
Herr Kokocinski ergänzt, dass die Einrichtung einer zweiten Mensa im Obergeschoss nicht 
möglich wäre, da die Räumlichkeiten im Nachmittagsbereich dem Kinder- und Jugendhaus 
zur Verfügung stehen müssen. In diesem Zusammenhang bittet er den Beschlussvorschlag 
um „unter der Beteiligung des Kinder- und Jugendhauses“ ggf. zu ergänzen. 
 
Herr Sieck berichtet ebenfalls, dass eine Nutzung am Nachmittag durch Jugendgruppen oder 
Jugendliche die sich zurück ziehen möchten weiterhin gewährleistet sein muss. 
 
Herr Dr. Oddey teilt mit, dass die bereits seit 20 Jahren bestehende Pausenzeitenstruktur 
derzeit von Seiten der Schule überdacht wird. Es wird überlegt eine Doppelstunden Struktur 
einzuführen. Hierdurch hätten die Schüler*innen zwar weniger aber längere Pausen und 
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könnten hierdurch die Möglichkeit erhalten, in Ruhe zu essen. Da bei solch einer Änderung 
aber auch die Grundschule und die VKP betroffen und einzubinden wären, wäre eine Um-
setzung nicht kurzfristig möglich. 
Die Schulkonferenz wird über die Angelegenheit beraten und zu gegebener Zeit bei Eltern 
und Schüler*innen eine detaillierte Umfrage vornehmen. 
 
 
 
 
 
 
 
TO-Punkt  8.3: Maßnahmen zur Umsetzung an der Grundschule in Schönberg 
 
Frau Vierck berichtet, dass bei Vorstellung der Machbarkeitsstudie die Variante II priorisiert 
wurde und stellt diese ausführlich vor. 
 
 
Nach kurzer Beratung ergeht folgender 
 
 
 
Beschluss: 
 
Der Hauptausschuss empfiehlt der Schulverbandsvertretung, den Verbandsvorsteher mit der 
sukzessiven Umsetzung der räumlichen Veränderungen, wie in der Verwaltungsvorlage be-
schrieben, zu beauftragen. 
 
Der Verbandsvorsteher wird mit der Planung der Er- und Einrichtung einer Cafeteria für 
Schüler*innen der Gemeinschaftsschule Probstei im Obergeschoss des Kinder- und Ju-
gendhauses beauftragt. 
 
Für Schwartbuck: Das vorhandene Konzept des Neubaus soll in Q4 nach Vorlage der Richt-
linien des Landes SH bewertet werden. Die Flächen in der Schule sollen durch bauliche Ver-
änderungen in diesem Zuge überplant werden. Hier soll das Architekturbüro Schnittger einen 
ersten Entwurf liefern. Im Zuge der Zweizügigkeit, des Anwachsens der betreuten Grund-
schule sowie differenzierten Unterrichtskonzeptes sollen zwei Container in Schwartbuck ab 
Sommer 2024 geplant werden. 
 
Mit der Gemeinde Schwartbuck sollen Gespräche über eine gemeinsame Umsetzung geführt 
werden, wenn der Wille des Neubaus Kindergarten seitens der Gemeinde vorhanden ist. 
Außerdem sollen Gespräche über den Erwerb des Jugendraumes geführt werden sowie ei-
ner evtl. Parkfläche auf der gegenüberliegenden Seite.  
 
Der Schulverbandsvorsteher wird gebeten, die Pläne, mit Beteiligung des Kinder- und Ju-
gendhauses bei der Er- und Einrichtung einer Cafeteria, entsprechend voranzutreiben. 
 
 
 

Stimmberechtigte:  8 

Ja-Stimmen: 8 Nein-Stimmen: 0 Enthaltungen: 0 Befangen: 0 

 
 
 
TO-Punkt  9: Begrenzung der Schülerzahlen am Schulstandort Schwartbuck 
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Vorlage: SV/BV/145/2023 
 
Schulverbandsvorsteher Schlünsen erläutert die Sitzungsvorlage. 
 
Herr Martens ergänzt, dass viele Schüler*innen die derzeit die Grundschule in Schwartbuck 
besuchen aus verschiedenen Gemeinden, von Laboe bis Behrensdorf, kommen. 
 
Es ergeht folgender 
 
 
Beschluss: 
 
Der Schulverband Probstei als Träger der Grundschule Schwartbuck ersucht das Schulamt 
des Kreises Plön eine Kapazitätsbeschränkung auf Zweizügigkeit für die Aufnahme in die 
erste Klasse an der Grundschule Schwartbuck, anhand der von der Schulkonferenz festge-
legten Aufnahmekriterien, festzulegen. 
 
 
 

Stimmberechtigte:  8 

Ja-Stimmen: 8 Nein-Stimmen: 00 Enthaltungen: 0 Befangen: 0 

 
 
 
TO-Punkt  10: Jahresrechnung 2022 des Schulverbandes Probstei 

Vorlage: SV/BV/131/2023 
 
Frau Brandt erläutert ausführlich die vorgelegte Jahresrechnung, sowie die Sitzungsvorlage. 
 
Es ergeht folgender  
 
 
Beschluss: 
 
Der Hauptausschuss empfiehlt der Schulverbandsvertretung Probstei die vorliegende Jah-
resrechnung gem. § 94 Abs. 3 GO und die entstandenen über- und außerplanmäßigen Aus-
gaben in Höhe von 191.311,91 € gem. § 82 Abs. 1 GO zu genehmigen. 
 
 
 

Stimmberechtigte:  8 

Ja-Stimmen: 8 Nein-Stimmen: 0 Enthaltungen: 0 Befangen: 0 

 
 
 
TO-Punkt  11: Weiterverkauf von Altgeräten (IPAD) 

Vorlage: SV/BV/144/2023 
 
Der Vorsitzende erläutert die Sitzungsvorlage. 
 
Es ergeht folgender 
 
 
Beschluss: 
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Der Hauptausschuss empfiehlt der Schulverbandsvertretung, eine kleine Anzahl, max. 5 
Stück, ausrangierter und für den Unterricht nicht mehr einsetzbare iPads gemeinnützigen 
Einrichtungen bei Interesse zu spenden. 
Weitere Geräte sollten Kaufinteressenten zu einem Verkaufspreis in Höhe von 50 € angebo-
ten werden. 
Jährlich wird der Verbandsvorsteher in Abstimmung mit dem Datenverarbeitungskoordinator 
die Anzahl der nicht mehr für den Unterricht einsetzbaren Geräte festlegen, und die voraus-
sichtlichen Einnahmen entsprechend im Haushalt veranschlagen. 
 
 
 

Stimmberechtigte:  8 

Ja-Stimmen: 8 Nein-Stimmen: 0 Enthaltungen: 0 Befangen: 0 

 
 
 
TO-Punkt  12: Bericht Schulverbandsvorsteher 
 
Verbandsvorsteher Schlünsen teilt mit, dass am 08.11.23 die diesjährige Schulbereisung 
stattfinden wird. 
Das Richtfest für den Wiederaufbau des Schulgebäudes ist für den 16.11.23 geplant. 
Spätestens Anfang 2024 wird ein Tag der offenen Tür am Schulstandort Schönberg für alle 
Gemeindevertretungen der verbandsangehörigen Gemeinden stattfinden. 
 
Weiter gibt er bekannt, dass auch in diesem Jahr bei der Festsetzung der Schullastenaus-
gleiche lediglich eine Investitionskostenpauschale in Höhe von 475 € pro Kind, zugrunde 
gelegt werden konnte. 
 
Im Kinder- und Jugendhaus erfolgte die notwendige Sanierung. 
 
Am Modulbau der Gemeinschaftsschule Probstei ist ein Specht beheimatet und zerstört der-
zeit die Fassade. 
 
Die Schulelternvertretung der Grundschule an den Salzwiesen beabsichtigt im Frühjahr 2024 
wieder einen Aktionstag Schulhofgestaltung zu veranstalten. 
 
Zwischenzeitlich ist die Lernförderung gestartet. 
 
Am Nachmittag und an den Wochenenden hinterlassen immer noch Jugendliche ihren Unrat 
auf dem Schulgelände oder dealen mit Drogen. Die Polizei hat daher zwischenzeitlich das 
Schulgelände als gefährdeten Bereich eingestuft und die Kontrollen verstärkt. Verbandsvor-
steher Schlünsen berichtet, dass auf Dauer die Kosten für einen Sicherheitsdienst nicht 
leistbar sind, und daher die Umsetzung des Beleuchtungskonzeptes vorrangig umgesetzt 
wird. 
 
In der 17 Jahre alten Mensa wird es erforderlich sein, alte Gerätschaften zu ersetzen. 
 
Anfang Oktober fand die vom Ministerium für Landwirtschaft, ländliche Räume, Europa und 
Verbraucherschutz geförderte Beratung der Küche statt. Eine weitere Förderung soll mit dem 
Ziel der Bio Zertifizierung beantragt werden. 
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TO-Punkt  13: Bekanntgaben und Anfragen 
 
Bekanntgaben und Anfragen liegen nicht vor. 
 
 
Die Sitzung wird ohne Pause mit dem nichtöffentlichen Sitzungsteil fortgesetzt. 
 
  
 
 
 
 
 

  gesehen: 
   

Wolfgang Mainz Inga Puck Sönke Körber 
- Ausschussvorsitzender - - Protokollführerin - - Amtsdirektor - 
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